

# LA PRENSA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE.

Sábado 27 de Diciembre de 1873.

Año III.—Núm. 827.

MADRID.

Un mes, 6 rs.; trimestre, 18; semestre, 32, y 60 un año en toda España, hacienda la suscripción directamente.  
Ultramar y extranjero; 90 rs. semestre, y 160 al año.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
Pez 6, principal, izquierda.

Los corresponsales de la Biblioteca selecta de autores españoles, lo son también de este periódico. La suscripción por su conducto cuesta 22 rs. trimestre, 40 el semestre y 70 un año.  
Esta Empresa no gira á cargo de los suscritores.

## SECCION OFICIAL.

Con su correspondiente preámbulo, y reglas consiguientes se anuncia por el ministerio de Hacienda una suscripción pública por plazo limitado en la dirección general del Tesoro, en las administraciones económicas de todas las provincias y en las comisarías de Hacienda de España en el extranjero para la colocación de 180 millones de pesetas en billetes hipotecarios del Tesoro de los creados por la ley de 20 de Diciembre de 1872.

—Por el ministerio de Fomento se recuerda á los gobernadores la observancia y planteamiento del sistema decimal para que se pongan en ejecución en todos los pueblos.

—Queda sin efecto el nombramiento de brigadier don Antonio Hernández de la Molina, para gobernador militar de Albaceta.

Se nombra para el gobierno militar de Salamanca á D. Manuel de Soria y Ladox, y para el de Cuenca á D. Marcolino Elos y Riquizabal, ambos de la clase de brigadieres.

—Por el ministerio de la Guerra se publica un decreto disponiendo lo siguiente:  
Se concede á los militares de todas las clases que forman parte de los ejércitos del Norte y Cataluña el abono del doble tiempo que hayan concurrido á las operaciones activas de la campaña para optar á los beneficios de retiro, premios de constancia y cruces de San Hermenegildo.

—Se publican las condiciones precisas para optar á dicho beneficio haber hecho la campaña activamente durante un año en una ó varias épocas, y concurrido por lo menos á tres acciones de guerra.

—A las guarniciones de los puntos pertenecientes á los distritos militares de Cataluña y de las Provincias Vascongadas y Navarra, se le abonará la mitad del tiempo que hubiessen pertenecido á dichas guarniciones, siempre que cumplan con la condición de llevar el mismo plazo de un año en el teatro de la guerra y haber asistido igualmente á tres hechos de armas ó haber sido bloqueados y atacados los citados puntos.

—Tienen derecho al abono por completo los heridos y contusos graves, aunque no hayan cumplido el año en operaciones ni asistido á otra acción que aquella en que fueron heridos ó contusos, acreditándose dicho beneficio desde el día que entraron en campaña hasta el en que fueron heridos, á más del que con arreglo al art. 3.º les pueda corresponder si permaneciesen curándose en algun punto del teatro de las operaciones.

—Para los efectos del abono de tiempo á que este decreto se refiere, se contara como principio de la campaña el día 1.º de Enero del año actual.

—Los partes referentes á las insurrecciones cantonal y carlista que publica la Gaceta dicen así:

**Valencia.**—El general en jefe de las fuerzas frente á Cartagena participa haber estado en la batería de la izquierda, donde con grandes esfuerzos se está subiendo la artillería, y espera que mañana de madrugada se romperá el fuego entre el Calvario y San Julian. En la última noche se ha emprendido la construcción de dos nuevas baterías en el centro; la número 8 ha seguido disparando contra Alaya, y la plaza ha hecho poco fuego.

El capitán general manifiesta que las bajas de la brigada Weyler en la acción del 21 en los montes del Rincon consistieron en dos muertos y nueve heridos; el 22 tuvo en la de los altos de Camorra (Bocairente) 24 muertos y 85 heridos, de ellos un jefe y siete oficiales.

El regimiento de Aragon se distinguió por una brillante carga á la bayoneta que decidió la victoria. Se cogieron más de 200 armamentos, un porta-bandera, banderines, espadas, dos botiquines y cajas de amputación; y según noticias posteriores, que merecen entero crédito, las bajas de la acción exceden de 500 entre muertos y heridos, habiendo llegado á Valencia 19 prisioneros y 14 á Játiva.

El mismo capitán general da parte de haberse reforzado la guarnición de Sagunto, la cual se ocupa en reparar la fortificación que fué destruida por los carlistas. Por tres propietarios de los que estos se llevaron en rehenes, y que han regresado á dicha ciudad, se sabe que el cabecilla Cuchala fusiló en Bechi á 16 voluntarios de la misma que fueron hechos prisioneros el 21, cuyo acto de barbarie ha producido la indignación general, y dejado en la mayor consternación y desamparo á las familias de las víctimas.

tas procedentes de la facción Santés, capturados en Sax por los voluntarios de dicho punto que están prestando excelentes servicios.

Dice el gobernador de Murcia: Hoy ha continuado el fuego nutrido por nuestra parte, y apenas contestado por la plaza y castillos; en aquella escasean los víveres y en los últimos las municiones.

**Cataluña.**—El brigadier Franch participa desde Solsona con fecha 24 que la facción Tristany, perseguida muy de cerca por la columna de su mando, salió de Torá precipitadamente una hora antes de su llegada á aquel punto de noche y con una espesísima niebla, continuando al día siguiente la persecución de dicha partida que para eludirle se había fraccionado en varios grupos tomando direcciones distintas.

El gobernador de Lérida participa que 70 hombres, mandados por el cabecilla Baró, quemaron el 24 el registro civil de Molterusa, Fondarella y Anglesola.

**Provincias Vascongadas y Navarra.**—Según manifiesta el comandante general de Vizcaya desde la ocupación de Deusio ha disminuido mucho el fuego de las avanzadas carlistas y el que hacían á los barcos que navegan por la ría. En los pocos disparos que hicieron á una de las avanzadas hicieron á una mujer anciana.

El general en jefe del ejército del Norte manifiesta que su pensamiento era desembarcar en Portugalte; pero que consultada la Marina de guerra tuvo que desistir por la absoluta imposibilidad de dicha operación, por cuya causa lo verificó en San Oña, donde continúa.

## UN JÓVEN APROVECHADO.

Oh! él era un buen muchacho, no cabe duda.

Jamás hombre alguno manejó en su pueblo el pujabané con más facilidad que él. Lo mismo sujetaba un toro cogiéndole por los cuernos en el acto de embestir (el toro), que dominaba un caballo agarrándole las patas en el momento de tirar un par de cosas (el caballo).

Sus conocimientos literarios eran muy extensos: había sido monaguillo cuando chico; y aunque algunos afirmaban que le habían entrado en el estómago más recortaduras de hostias que latines en la cabeza, yo sé de buena tinta que esto no es más que una grosera calumnia.

Como prueba de su talento puedo consignar, que sirvió de apuntador á una compañía de cómicos de la legua que pasó una vez por el pueblo; pues aun cuando la primera dama, y el galán, y el barba se negaron á salir á la escena en el segundo acto si no se buscaba otro apuntador que le recompilara, yo tengo para mí que aquello fué resultado de las intrigas del hijo del cura (debo advertir que el cura se ordenó siendo viudo) que tenía celos de mi héroe porque lo había preferido la muchacha del pueblo.

Un muchacho de tales condiciones no podía quedar oscurecido en un villorrio de España. Era preciso no privar á la patria de aquel genio en embrión; ni á la humanidad de la gloria de haber producido un individuo de aquellas circunstancias; y aun cuando él nada decía, sus amantísimos padres comprendieron que la atmósfera del pueblo era pequeña para un hombre tan superior á los demás; que su privilegiada inteligencia necesitaba otro campo para desarrollarse, para producir los óptimos frutos que desde sus más tiernos años prometiera.

Mentira pareció que un ministro del Señor se dejase llevar de una pasión menguada; pero ello es que al cura le dominaba por completo la envidia, puesto que solía llamar locos á los felicísimos padres de aquella deliciosa criatura, si acaso alguna vez escuchaba sus proyectos para el porvenir; pero todas las envidias del mundo no bastaron á varar la resolución firmísima que habían adoptado, y al fin y al cabo, un candidato ministerial á Cortes, ofreció solemnemente emplear en un buen destino al aprovechado mozo; si su nombre salía triunfante de las urnas electorales.

Llegó este caso, gracias al tacto del gobernador de la provincia y á la actividad de un antiguo muidor de elecciones; el diputado—cosa increíble, y que debe consignarse con letras de oro en los fastos electorales—cumplió su promesa, y héteme aquí á Poriquito hecho fraile, es decir, á Juanito Zambombitas hecho oficial trigésimo sétimo de la clase de quincuagésimos del cuerpo de administración civil, con destino al negociado cuarto de la sección sétima de la dirección general de Beneficencia.

## II.

No era aquel un gran destino; pero al fin y al cabo por algo se empieza, y un

hombre de inteligencia tan privilegiada, indudablemente debía poseer la fuerza de voluntad necesaria para sufrir por algun tiempo aquella postergación, hasta tanto que, reconocidas por todos las dotes que le adornaban, se le dieran de un golpe los ascensos necesarios para colocarlo en la categoría á que le hacían acreedor sus relevantes cualidades.

Tuvo, pues, Juanito que contentarse al principio con poner en limpio las minutas de su jefe; pero desempeñó con tal celo é inteligencia su difícil cometido, que así se vió obligado á reconocerlo más tarde S. M. cuando le declaró cesante con el haber que por clasificación le correspondiera.

El genio encuentra siempre terribles obstáculos con que luchar, y esto aconteció, como no podía menos de suceder, á nuestro trigésimo sétimo oficial del cuerpo de administración civil. Poniendo en limpio minutas, por mucho que quisiera lucirse, no podía probar más sino que tenía buena letra. Allí no temía su ingenio y era preciso buscar una ocasión cualquiera de decir aquí estoy; y en el mundo del talento, á la sociedad ilustrada y elegante.

Cada genio ha necesitado un objeto que diga á conocer su superioridad y una persona que le auxilie. Colon encontró á Isabel la Católica y las Américas; y nos tró héros, aunque desesperanzado ya de hallar su Nuevo Mundo dentro de los estrechos límites del negociado 4.º de la sección 7.ª de la dirección general de Beneficencia, encontró allí, sin embargo, quien desempeñara el papel de la ilustre reina.

Era la persona encargada de tan delicada comisión, un joven auxiliar de aquel centro directivo. Alto, rubio, de ojos espesivos, sempiterno hablador, amigo de dos ó tres gaceteros, profundo conocedor de la crónica de andaluz, nadie conocía mejor la sociedad comarcal que él. Madrid ni frecuentaba con tanta intimidad el trato de dos ó tres famosas celebridades, como Federico de Guzman, mentor é inseparable compañero de Juanito Zambombitas.

Federico había amanecido ya en dos ó tres tertulias de confianza en la presentación del flamante empleado; y como el traje de este, aunque confeccionado por el mejor sastre de su pueblo, no era á la derribera ni tenía esa gracia especial que solo dan á una prenda las tijeras de Caracul, Utrilla ó Campuzano, preciso fué que Juanito acudiera á casa de una de estas tres notabilidades, para presentarse de una manera digna ante la escocida sociedad que con los brazos abiertos iba á recibirle en su seno. Solo un obstáculo se presentaba para esto; y no necesitó decir cuál era, porque mis lectores comprenderán perfectamente cuál es la única dificultad capaz de detener á un muchacho de las condiciones del que es objeto de las presentes líneas, que quiere ponerse elegante; lo cual para él vale tanto como hacerse caballero; que la caballerosidad para los sencillos habitantes de las aldeas, consiste en poner el cañon de una chimenea por sombrero y en ocultar bajo los faldones de una levita la parte oriental del organismo humano.

Federico obvió esta dificultad, presentando nuestro héroe á un caritativo personaje, que por el módico interés de real por duro mensualmente, es decir, el 60 por 100 al año (y eso era un favor especial que solo hacia aquel señor en gracia al afecto que profesaba á Guzman), prestó la cantidad de 2.000 rs. al bueno de Juanito, quien (nada más que por si moría de repente, pues sino fuera posible que esto ocurriera, la palabra de Federico bastaba al prestamista), empujó su paga para responder al pago de la cantidad mencionada y de los réditos correspondientes.

Don mis benévolo lector es un salto de quince días, y se encontrarán con Juanito convertido en uno de los más estimados pollos que pascan la carrera de San Jerónimo. Ya fuma puro y maldice al ministro de Hacienda, que envenena impunemente á los indolentes fumadores; ya se lamenta de la deplorable postergación á que ha llegado el arte escénico; ya se duele de que la aristocrática dama, que por su belleza se atrae la admiración de los candidos, no sea más que una magnífica colección de pergaminos forrada de yeso; ya lora, en fin, que la Sax ó Ronconi dicen un si bemol en lugar de un fa sostenido, el día de su debut, equivocación escapada al oído de muchos inteligentes dilettanti.

Puesto que ya Juanito, sobre estar equipado como correa, andia, principiaba á ser un verdadero fashionable, y poseía, además, algunos reales en el bolsillo de su chaleco, fuerza era que la anunciada presentación se verificase; y Federico cumplió la promesa puntualmente, como no podía menos de haberlo hecho tan ca-

riñoso y desinteresado amigo. La reunión á que Juanito asistió por vez primera, era una tertulia sui generis á que concurrían una docena de muchachas de agradable trato, algun militar retirado, varios jóvenes oficialitos y unos cuantos empleados, personas todas de alta categoría y distinción, que para distraer sus ocios y amenizar las soirées, solían jugar, no á la lotería, ni al asalto (aun cuando asaltos eran verdaderamente aquellas inocentes distracciones), sino al monte ó á la ruleta, juegos ambos mas adecuados á la elegancia y al buen tono de los concurrentes.

Juanito hizo vaca con una de las mas preciosas niñas de la reunión; y á pesar de que ella al registrar los rincónes de su bolsillo, no encontró en él mas que tres monedas, que con otras dos, hubieran formado un real, no por eso dejó de constituirse la sociedad convenida, y al paso que ella apuntaba á los ases y á las sotas, él la apuntaba al corazón con un entusiasmo digno, por cierto, de mejor causa. Los dos ganaron: la vaca que había empezado por un duro y 15 céntimos de peseta, se encontró al fin con 90 reales y los consabidos céntimos, que la bella Elisa guardó para continuar el día siguiente; y el joven empleado se incautó del tierno corazón de aquella sílde, sino de una manera material, con las solemnidades y fórmulas, al menos, que el amor prescribe para semejantes casos.

No quiero molestar á mis lectores con la circunstanciada narración de las vicisitudes por que aquellos amores atravesaron. Bastales saber que la noche siguiente á aquella memorable en que se comprendieron los corazones de Juanito y de Elisa, ella se olvidó el dinero de la comandita y fué preciso que el feliz amante, aprontase un par de duros para poder jugar. Aquella noche se perdió; Juan pidió prestado y lo perdió tambien; al día siguiente pagó su deuda y para jugar por la noche, empujó un medallón de oro, único recuerdo de su difunta hermana, pues no era cosa decente reclamar á su novia el dinero de la primera vaca.

Las reuniones continuaban los amores tambien; el juego consumía casi entera paga de Juanito, y como aquellos amores eran su vida, y como para continuarlos necesitaba jugar, preciso fué pedir prestado á los amigos. Este recurso se acabó; nuestro empleado e a el habilitado de la oficina, y había sido facultado por un jefe suyo, á quien trasladaron á provincias, para cobrar la última paga que debía percibir en Madrid. Juanito no tenía dinero y hacia seis días que por esta causa no asistía á la reunión; su novia principiaba á mostrarse indiferente; y hasta hubo quien le dijo que había formado una nueva vaca, con un pollo de quince años que fumaba puro y bebía rom; estaba celoso y desespeado; no tenía mas dineo que el de su jefe y necesitaba confundir á su rival, vengarse de la pérdida de su amante presentándose rico, expléndido ante ella y despreciándola; Juan cedió á la tentación; jugó el dinero que no era suyo; lo perdió; y pasados dos días recibió su cesantía.

Pocos dias después, salía de Madrid entre el desprecio de cuantos se habían llamado sus amigos, ocultando el rostro á las gentes que pudieran conocerle, y marchaba á sepultar su ignominia en el pueblo que le viera nacer, donde le recibió la maldición de aquellos miseros ancianos que habían recojido sus primeras sonrisas y que no meditaban que su impudencia fué la única causa de las faltas de aquel infeliz; á quien todavía hoy conocen todos en el lugar bajo el nombre de El jóven aprovechado.

— Sr. Director de LA PRENSA.

Mi estimado amigo: Sintiendo molestar por segunda vez la atención de los lectores de su periódico, ruego se digne publicar estas líneas en contestación á El Correo Militar.

Parecia natural, y conforme con la costumbre establecida, que el ilustrado periódico, ó gano defensor de los intereses del ejército, se hubiese dignado reproducir en sus columnas la contestación que le dirigimos como respuesta á dos sueltos que tuvo la galantería de dedicarnos, siquiera fuese para llenar el vacío que se nota hoy en la serie de cartas sobre la revisión de hojas de servicio que parece relegada al pantón del olvido después de haber sido tan calurosamente sostenida por el colega, y por la que hoy mas que nunca debiera abogar, puesto que se han e-trechado la distancias con la dictadura, y hay motivos suficientes para creer que su dignísimo director pudiera realizar el proyecto de dicha re-

visión desde las esferas del poder, dentro de la república.

Lejos de esto, el erudito periódico militar solo se ha dignado decirnos en un suelta, entre otras cosas ajenas al punto que se discute, que «Farsalia esta situada en la Tesalia central, no lejos del rio Enipeo, donde tuvo lugar lo mas célebre del combate entre las huestes de César y Pompeyo; y que «Montesquieu, Le Bas y otros historiadores manifiestan que el segundo de los caudillos nombrados lanzó su caballo, después de la batalla, á través de los campos de la Tesalia y luego se refugió en Lesbos».

Sometemos al buen criterio del lector la cuestión, añadiendo ó por nuestra parte, que tiene muchísima razón El Correo Militar, tratándose de aquel capitán romano llamado Pompeyo, cuyas legiones fueron derrotadas por las de César en Farsalia, al confundir el nombre geográfico de la Tesalia con el pequeño teatro que dió nombre á la batalla de Bailén; y le diremos de paso que en una cuestión de geografía no nos hubiéramos atrevido á citar las autoridades de Tácito, Montesquieu, Le Bas y otros historiadores; pero como esta no es la que debíamos tratar, concluímos manifestando al erudito Correo Militar, que jamás podríamos tener tanto ingenio ni gracia como se necesitó para que al tratar de la batalla de Bailén, por ejemplo, dijésemos que Dupont, terror del Norte, fué vencido en la ANDALUCIA, porque «saben muy bien los inteligentes redactores de El Correo Militar, que aque lo de pasar á guisa de Manzanares, como lo hicieron los escuadrones de Murat, es muy propio de un historiador que sea solo francés y escriba historia para Francia».

Sabemos, por otra parte, que al bien callar Juan Sancho... y no insistimos en la discusión, felicitándonos de que El Correo Militar haya corregido la galanura del estilo de su primer suelta, en el segundo, á que hoy contestamos.

Verdad es que en este país hay tambien hombres pequeños para las grandes cosas; y hombres grandes para las pequeñas cosas; pero nos hubiera sido mas grata una contestación que el autor del suelta ha querido rehusarnos; porque sin duda habrá dicho para sí, como el ilustre orador D. J. M. Lopez á un diputado que no le había oido: le condeno á V. al disgusto de no oírme.

Máquina para escribir.—En la reciente exposición de los reinos del Norte, en Copenhague, merec mencionarse especialmente el invento del Sr. Mallinhausen, por ser una invención tan extraordinaria, que Dinamarca tiene razon en estar muy orgullosa de ella. Imagínese una boia algo mas pequeña que las de los juegos de bolos, de la cual, y á igual altura, salen como de un erizo unas cerdas, en cuya extremidad superior hay una especie de boton aplanado y sobre éste una letra.

Sobre dicho boton se empuja como sobre una tecla, y al hacerlo, queda marcada una letra al lado de otra sobre un papel arrollado á un cilindro, que por medio de la electricidad se va moviendo lentamente y parece estar en presencia de una finísima imprenta.

Al rededor del papel blanco hay sobrepuesto otro azul muy delgado, sobre el cual se imprimen primeramente las pequeñas letras, que quedan al mismo tiempo marcadas muy distintamente en el papel blanco; con esta máquina se puede escribir diez veces mas deprisa que con la mano, y por medio de un nuevo adelanto introducido ya en la máquina se pueden obtener diferentes copias de lo que se escribe á la misma tiempo.

La invención danesa está ciertamente llamada á causar una revolución en la caligrafía.

Un individuo ha tenido la paciencia de contar el número de palabras empleadas por algunos escritores ilustres, por supuesto no contando las repeticiones. Las obras de Corneille solo contienen siete mil palabras, y las de Moliere mas de ocho mil, Shakespeare, el gran trágico inglés, ha empleado en todas sus comedias y tragedias quince mil palabras. Voltaire y Goethe llegan á veinte mil. El paraíso perdido solo contiene ocho mil, y el Antiguo Testamento, cinco mil setecientos cuarenta y dos.

Hemos recibido el Almanaque del Espiritismo para 1874, elegantemente impreso, é ilustrado con magníficos grabados; se vende al precio de 4 rs. en Madrid y 5 en provincia, en las principales librerías.

Contiene artículos y poesías de los señores Hurtado, Torres-Solanot, Navarrete, Corchado, Martorell, Mateos, García Lopez, Huelbes, Aldana, Suarez, Villegas, Moja y Bolívar, Tejada y Alonso,

Palet y Villava, E. Couillaut; retratos y biografías de espiritistas notables; y comunicaciones de Ultratumba

SECCION POLITICA.

INOCENTADAS.

Celebremos la víspera de los Santos Inocentes, puesto que tanto abundan hoy en todas las esferas de la política española.

Con inocencia candorosa aspiraba el pueblo a esa infinita y abundante variedad de bienes que los apóstoles de la federación le anunciaban de aldea en aldea, excitando las pasiones de la gente sencilla, sin que esta advirtiese que para sus modernos predicadores todos los días eran días de inocentes.

Tendremos gobierno barato, decían, y se gasta sin embargo mas que nunca. Era un chasco de inocentes y nada mas.

No habrá quintas, repetían, y van a ser soldados hasta los mas pequeños y mas enfermizos, porque no basta ser inútil. Era otra inocentada.

Se anunciaban amplias libertades y la terminación del reinado de la arbitrariedad, y a pasar de estos anuncios han venido las dictaduras y las multas a la prensa y las supresiones de periódicos y las contribuciones sobre la opinión política. ¿Qué inocentes eran los bobos que todo lo creían!

Lo mas singular es que los bromistas, despues de haber dado inocentes chascos a todo el mundo comenzaron a dárselos ellos mismos entre si, siendo cosa de ver como se iban los unos corridos y avergonzados a buscar la revancha silenciosamente y con disimulo en el retiro de la vida privada, mientras que los otros huían espantados al extranjero, y algunos mas se dedicaban a las aventuras canionales con todo el aparato escénico de bombardeos, incendios y saqueos.

Los inocentes radicales se veían quitar la república de las manos, despues de haber sacado la castaña para otros. Trataba despues Pi como inocente a Figueras, que acababa de hacer a su vez algunas inocentadas en Barcelona. Y a Pi se la jugaban los rojos, y a éstos y a aquél les daba el chasco la pierna de Gonzalez.

Y para variar la escena andaban los artilleros por un lado cotriendo de ceca en meca entre burlas y veras, mientras que Hidalgo las echaba de gaapo, y Socias se iba para una parte y para otra meliendo ruido con todos. Nouvilas, entretanto, cacareaba su federalismo, no yéndole a la zaga una turba de políticos que viéndose en tiempo de inocentes, vertían republicanismo por donde habian lanzado protestas de afición monárquica.

Por supuesto, que de todas las inocentadas que unas a otras se sucedían, la mas chusca habia sido la de los címbrios, quienes en su rápida carrera a Biarritz, recordaban en medio de negras visiones aquellos atropellos, persecuciones, amenazas y gritos con que habia sido acogida su candorosa proclamación de la república. Intentaron devolver a los federales inocentada por inocentada, y los inocentes volvieron a ser ellos, dando un manifiesto que no engañó a nadie.

Y los alfonsinos, echando por las mismas veredas que todos, y comprendiendo que no hay cosa mejor que explotar la inocencia de los españoles, les ponen por delante un tierno niño, muy bien educado, incapaz, segun dicen, de hacer daño a nadie, presentándole como única y forzosa solución, mientras que los carlistas, sin decir una palabra, hacen la propaganda al revés de todos, riéndose de ellos y esperando que se vayan a su campo los inocentes desengañados, siendo muy posible que nos encontremos cuando menos lopenhemos, sorprendidos por un desenlace inesperado, por un chasco terrible, y esta será, a no dudarlo, la grande y sublime inocentada que merecemos.

No es floja tampoco la que con toda la perfección del arte se está preparando para hacer de Castelar el Inocente supremo de la situación, a no ser que sepa convertir en inocentes a los que le tienen el codillo arreglado.

Por de pronto muy escamado deben tenerle las embestidas de que ha sido blanco. Andese con tiento el Sr. Castelar, porque si se deja coger, no será muy envidiable por cierto la refilfa que le aguarda por el mundo, si algun día se ve precisado a pasear por en medio de sus antiguos admiradores europeos, una inocencia que se parecería mucho a la estupidez.

El hombre de Estado no debe ser inocente ni cándido. No lo olvide el señor Castelar si no quiere hacernos víctimas a todos de una segunda degollación de los inocentes, sangrienta catástrofe que sería el baldon eterno de la España.

TRISTE RECUERDO.

Hoy hace tres años que en la capital de España se cometió el mas horrendo crimen que cuenta nuestra historia contemporánea.

El mas valiente adalid de las libertades patrias; el ilustre general a quien la muerte habia respetado en cien peligrosos combates por la honra de la nación española; el que cubrió de glorias la bandera nacional en Africa y en Méjico; el que luchó incansable uno y otro año, hasta conseguir el derumbamiento de un trono que tiranizaba y deshonraba a nuestro pueblo; el general Prim, fué villanamente asesinado, cuando a costa de infinitos sacrificios y de poderosos esfuerzos, lograba dar cima a la obra revolucionaria por él comenzada y dirigida en favor del progreso, de la prosperidad y del engrandecimiento de este país.

Las más insensatas y criminales predicciones hechas por el partido que hoy gobierna, precedieron a tan brutal atentado, y unos cuantos bandidos que, para mengua de la moral y de la justicia, yacen todavia impunes e ignorados, llevaron a cabo en la calle del Turco, el hecho, que puso espanto en todo corazón noble y honrado.

La patria perdió en el general Prim uno de sus más queridos e ilustres hijos; el ejército uno de sus más bravos y entendidos generales; el partido liberal su más esclarecido y adorado jefe; la revolución el hombre de Estado que con más talento, que con más autoridad y con más fuerza habia sabido dirigirla y podía consolidarla.

Los ídolos del populacho que entonces le deprimían y le declaraban injusta guerra, hoy se ven deprimidos y despreciados por esas mismas masas que contra el general Prim levantaron y enardecieron; hoy se ven en el poder ineptos, incapaces e impotentes para dominar el tumulto y el vocerío de esas turbas que les llaman traidores con la misma razon y motivo que ellos los llamaban a los jefes de la revolución, porque no querían ver la libertad convertida en licencia, y la patria entregada a la anarquía; hoy, en fin, sentiran en el fondo de su conciencia no poco remordimiento, los que por alcanzar una popularidad que el primer soplo de la demagogia les ha arrebatado, alentaron o consintieron aquellas predicciones anárquicas y criminales.

Muchos de los males que hoy se lamentan no habrían ocurrido seguramente si el ilustre marqués de los Castillejos no hubiera succumbido a manos de aquellos infames asesinos. Ni la revolución hubiera rebasado sus justos límites, ni España habria presenciado atemorizada y abatida tanta infamia, tanto desorden y tanto crimen como se ha llevado a cabo en los últimos tiempos.

Nosotros, llenos todavia de indignación y de dolor al recordar el inicuo atentado de la calle del Turco, solo tenemos frases para maldecir a los autores e instigadores de aquel horrible crimen, contra los que no nos cansaremos de pedir justicia.

Todos los periódicos que se han publicado ayer, vienen asombrados de la expedición marítima del general Moriones. El cronista de El Imparcial, que discurre con lucidez y buen criterio acerca de las operaciones militares, se abstiene de emitir su opinion sobre este hecho, porque «se le cae la pluma de las manos.»

Al hacernos ayer cargo del despacho telegráfico de la Gaceta, respecto al desembarco de Moriones en Santoña, aunque con la reserva propia de las circunstancias que atravesamos, hemos expresado nuestro disgusto.

No hemos pertenecido al número de esos inconscientes optimistas que han celebrado con entusiasmo la expedición desde Navarra a Guipúzcoa, por que conocíamos perfectamente las dificultades con que habia de topezar nuestro ejército. Al ver mas tarde el éxito lisonjero de la batalla de Velabieta, felicitamos al general Moriones. Tambien le hemos enviado nuestros plácemes cuando afirmaba que se dirigía desde Guetaria a Azpeitia, si bien no se nos ocultaba lo arriesgado y difícil de la empresa. Pero todo este regocijo se ha disipado tan pronto como tuvimos noticia de su arribo a Santoña.

Renunciamos a hacer los comentarios que se nos ocurren, pero no podemos menos de afirmar que ha causado honda impresion en todos los liberales este hecho, impresion que mañana se sentirá en Europa. No tenemos ninguna animosidad contra el general Moriones, como lo hemos demostrado al aplaudir algunas de sus operaciones militares, pero a fuer de patriotas debemos protestar contra ese malhadado optimismo que ha sido la causa principal del aumento de las facciones, y que llega hasta el punto de convertir en victoria la marcha a Santoña de nuestro ejército.

De las acciones de Bocairante hemos dado ayer amplios detalles, a los cuales nada tenemos que agregar sino lo que en otro lugar dejamos trascrito tomándolo de las columnas de la Gaceta. La acción Santés se ha dirigido de nuevo a su madriguera de Chelva. ¿Qué buena ocasión para que el capitán general de Valencia hiciera una nueva expedición a este punto!

Cuando ya todos creían arregladas las diferencias entre los Sres. Castelar y Salmeron, esperando ver doblegada la inflexibilidad de éste último, siquier en gracia al comun peligro, vemos, sin sorpresa alguna por nuestra parte, el fracaso de la conferencia que ayer celebraron los dos presidentes, y en la que tantas esperanzas fundaron sus amigos, sin que a pesar de los esfuerzos hechos por ambos, se llegara a un acomodamiento.

No nos ha extrañado este resultado; es mas, lo presentiamos.

Conociendo como conocemos sus distintos caracteres, nos parecia imposible toda transacción, porque ya no es cuestión entre ellos de desavenencias ni del modo diferente de apreciar varias cuestiones políticas, sino de personas.

La soberbia del Sr. Salmeron necesita un ministerio dúctil que se plegue a sus deseos, que reciba sus impresiones, que sea el eco de sus opiniones filosóficas, y el Sr. Castelar es demasiado hombre político para ello: Castelar, que goza de gran reputación europea, no puede doblegarse a ser el dócil instrumento de extrañas exigencias ni exajeradas aspiraciones.

El presidente de la Cámara no teme el peligro: en su desmedido orgullo cree conjurar el solo las amenazas e impaciencias de los intransigentes, que si hoy le brindan con su apoyo, es para mañana recoger su herencia, y tiende a formar un Gabinete suyo, esencialmente suyo, dando la dirección política al diputado del centro Sr. Palanca. Y como este joven, aunque de aventajado talento y nobles aspiraciones, no goza de las necesarias dotes políticas ni de las influencias que para tan alto puesto son indispensables—como demostró a su paso por el ministerio de Ultramar—volvemos a la situación anómala del verano último, legiendo y destegiendo gabinetes, sin un momento de reposo para el país, que tan maltrato yace en manos de federales.

Tales son los proyectos que se le atribuyen, pero nosotros dudamos que se realicen.

España necesita hoy un gobierno fuerte y enérgico que combata los partidos extremos: que domine las guerras civiles que nos dividen y deshonran; que salve nuestra Hacienda de la bancarota que tan de cerca se nos aparece, y que devuelva, sobre todo, al país la tranquilidad y el sosiego de que há largo tiempo carece, y de que tanto necesita, y este resultado, bien lo sabe el Sr. Salmeron, no se consigue ni con dadas y vacilaciones, ni con sofismas y nebulosidades krausistas.

Continúa la polémica entre La Discusion y La República, y continúa llevando la mejor parte el primero de estos diarios, no solo por la mesura con que discute, sino por la lógica de sus argumentos y la sensatez de sus juicios.

En esta polémica se refleja de una manera clara la disidencia que existe entre los dos presidentes de la Cámara y del Poder ejecutivo. La República sigue manteniendo el exclusivismo del Sr. Salmeron, mientras La Discusion, con mejor sentido práctico, afirma que no bastan los republicanos para conjurar la tempestad.

La República formula esta pregunta, que por cierto está maliciosamente redactada, con objeto de asustar a La Discusion:

«Piensa La Discusion que debe seguirse una conducta conforme con los principios republicanos, huyendo tanto de favorecer las tendencias cantonalistas como de entregarse en cuerpo y alma a los partidos conservadores?»

A lo cual contesta categóricamente La Discusion en estos términos:

«Nos pregunta La República si pensamos nosotros que teniendo mayoría en las Cortes debemos entregar el poder cobardemente a los partidos conservadores. El colega cree que no, y hasta niega la participación en el poder a todo elemento que no sea genuinamente republicano, olvidándose que en los atribulados días de la sublevación cantonal nos decía que todos sirven. Nosotros, hasta cierto punto, tambien participamos de la creencia de nuestro colega, y ya digimos há muy pocos días, oponiendo realidades a las ilusiones de amigos y adversarios, que a pesar de todas nuestras desgracias debemos tener presente que no como los reyes pueden los pueblos abdicar su poder.»

No aconsejaremos jamás ninguna cobardía; pero cuidemos mucho de no cometer impudencias; que, créanos el colega, y no se escandalicen por esto nuestros amigos entusiastas, «ni somos tantos

ni tan buenos los republicanos para poder jactarnos de su inocencia en los calamitosos tiempos que atravesamos.»

Hemos dicho una y mil veces que nosotros vamos directamente al establecimiento de una legalidad dentro de la república, y solo dentro de la república, en la que quepan todos los partidos liberales; es decir, todos los procedimientos mas o menos radicales, dentro de los grandes principios del derecho moderno y de la movilidad del poder. No todos nuestros amigos lo comprenden así, ó mejor, no todos tienen e valor de sostenerlo, por mas que conozcan que es la solución única posible para consolidar en España la república.»

La República no satisfecha con la anterior pregunta, hace esta segunda:

«Cree La Discusion que el poder se fortalecería con el establecimiento de una presidencia de la república, antes de deslindar las atribuciones de todos los poderes en la futura Constitución, y dando margen a una perpetua lucha entre el Poder presidencial y el Poder ejecutivo?»

La Discusion contesta en estos términos:

«Nuestro colega desea además saber nuestra opinion acerca del proyecto de erigir un Poder presidencial de la república antes de que se vote la Constitución. Ya lo hemos indicado. Consideramos indispensable en estas circunstancias un poder fuerte y estable, al abrigo de las vicisitudes de la pasión del momento ó de las cabalías en pequeñas pasiones cimentadas.»

«Creemos que ante todo y sobre todo debemos salvar la república y la libertad; que ante todo y sobre todo hemos de buscar los medios de poner una valla al formidable empuje del carlismo y a los delirios demagógicos; ya hemos dicho que hoy por hoy la república mas que gobernar se defiende, y que la realidad se nos impone con avasalladora influencia.»

Por último, La Discusion confiesa claramente al terminar su artículo, que sus reflexiones políticas no tienen eco allí donde debieran tenerle, es decir, en el ánimo del Sr. Salmeron, y esclama:

«Que el país y nuestro partido nos juzgue a todos y exija un día la responsabilidad de los males que de ciertos errores ó de ciertas debilidades se originen!»

Nos hemos estendido mas de lo que solemos en este asunto, convencidos de que la polémica de los dos diarios federales citados es importantísima. No haremos comentarios porque creemos que no hay necesidad.

Hé aquí la repuesta que el brigadier Barriel, gobernador de Santiago de Cuba, ha dirigido al comandante de la fragata americana Wyoming, que calificó de asesinatos los fusilamientos de los insurrectos cubanos verificados en aquella Isla:

«Protesto muy enérgicamente contra el calificativo de asesinato que ha dado a la justicia que se ha practicado, y que semeja un grosero insulto y libertad del lenguaje, impropio de una nota oficial y del carácter que V. representa, lo rechazo, recordándole que asesinatos son los que se practican por algunas naciones con los infelices indios modocs, segun todo el mundo civilizado reconoce, los que ciertamente no atacan la integridad de ninguna nación, como lo verifican los insurretos cubanos y los extranjeros que les ayudan en sus empresas a venir a estas costas, segun declaraciones propias, firmadas y rubricadas por los mismos ante fiscal y escribano, con pertrechos de guerra y hombres, a fomentar la guerra y tomar participación en ella con el carácter de jefes ó cabecillas y soldados; habiendo sido muchos de ellos ya indultados en otras ocasiones por haberse arrepentido de su conducta, y tener además, por consiguiente, el delito de reincidentes. Dios guarde a V. muchos años.—Cuba 18 de Noviembre de 1873.—Juan N. Barriel.»

Noble nos parece esta comunicación; pues ni el comandante americano era el llamado a calificar este acto, ni el lenguaje que empleaba era digno de la autoridad a quien se dirigía, y que allí era el representante de una nación civilizada.

Todo lo que dicen los periódicos acerca de las facultades que podría tener el Sr. Pedregal para la operación que sobre el impuesto del timbre ha llevado a cabo, nada significaría si esa operación fuese ventajosa. Pueden arbitrase 400 millones de reales por medio de operaciones financieras ó de nuevas contribuciones, y por consiguiente, dentro de esa suma caben los dos medios, y no el uno con exclusion del otro, como asegura un periódico. Tampoco era preciso que la autorización hablase de garantías, puesto que sin ellas no hay operación financiera posible.

Prescindiendo, pues, de esta cuestión, y sin necesidad de buscar en ella motivos para combatir la marcha del ministro de Hacienda, los tiene en sí bastantes la operación que está juzgada con solo decir que los contratistas tendrán ellos en su poder y dispondrán de los efectos timbrados. Hemos sido muy parcos en nuestro juicio, por no haber publicado el Gobierno todavia las cláusulas del convenio; pero nos hemos anticipado a creer que han de ser ruinosas, y sobre todo inmorales.

Esperamos que la prensa oficiosa habile, para rectificar nuestra opinion ó afirmarnos en ella.

Se nos dice en carta de Benicarló que noches pasadas hubo conato de movimiento cantonalista en Vinaroz, a consecuencia de lo cual fueron reducidos a prisión por el juzgado de aquel punto el presidente del comité republicano, D. Luis Quer, y otros tres individuos más, muy conocido uno de ellos por haber militado en todos los partidos con ferviente entusiasmo y ser en la actualidad un furioso cantonero.

Desearnos que los pacíficos vecinos de Vinaroz no tengan que lamentar las propias y naturales consecuencias de algun desahogo patriótico de sus convencios los cantonalistas.

Los héroes se copian, y aun continúan en Cartagena los bárbaros del Mediodía haciendo proezas.

Ha parecido en la Gaceta una citación y emplazamiento al obispo de Urgel, para que comparezca ante el Tribunal Supremo de Justicia, a ampliar las declaraciones que tiene prestadas en la causa que se sigue por muerte violenta del presbítero D. Joaquín Carreras, que se hallaba detenido en la cárcel eclesiástica de aquella ciudad.

Por la alta dignidad que representa y por el honor y santidad de la Iglesia, desearíamos se aclarase este delicado asunto, y nadie mejor que el mencionado obispo, pudiera, abandonando las filas carlistas, venir a deshacer errores y supuestos, que a él es a quien mas directamente atañen y perjudican.

En El Imparcial encontramos las siguientes líneas:

«El general en jefe del ejército del Norte en telegrama de ayer ha manifestado que su pensamiento era desembarcar en Portogalete, pero que consultada la marina de guerra tuvo que desistir por la absoluta imposibilidad de dicha operación, por cuya causa lo verticó en Santoña, donde continúa.»

Es un telegrama que tiene todas las proporciones de lo abusado. Ignorar un general en jefe que no se puede desembarcar en Portogalete!

No le extrañaría a La Discusion que algunos diputados de la minoría hicieran declaraciones en favor de la política de Salmeron, una vez abierta la Cámara. Segun el colega, «a río revuelto ganancia de pescadores.»

La alusión es tan directa y punzante, que no dudamos será recogida por quien corresponda. Lo difícil será contestarla con ventaja, siendo la alusión tan justa como merecida.

Con los siguientes párrafos comienza su artículo editorial La Reconquista de anoche:

«¡Chist! Silencio: es preciso callar; la república está enferma; fiebre intensa la devora; ti se dañado el pulmon, y los médicos ministeriales, viendo próxima su agonía, nada quieren que oiga.»

Callamos, pues; este silencio solo será interrumpido por una tosecilla seca; tras de esos tos, la república escupe sangre... indicio seguro de una tisis constitucional que en breve la llevará al sepulcro. Su hermana la democracia, su primo el país, su tío Ruiz Zorrilla, y sus diferentes padres, que no queremos nombrar, lloran alrededor del lecho.»

Con efecto, grave mal aqueja a la república; pero no tan grave que sea imposible arrancarla de los brazos de la muerte.

No liere todavia el diario neo-carístico, ni vista luto por la que ya juraba entre los difuntos.

Aún existen medicamentos heroicos que pueden reanimarla, y es seguro que una junta nacional de doctores liberales volverían la salud y la robustez mas envidiables, a la enferma.

Un colega ministerial dá cuenta de los desórdenes ocurridos en Alcaudete y Velez Málaga en los siguientes términos:

«Segun noticias que recibimos se ha alterado el orden en Alcaudete y en Velez Málaga: en el primer punto por algunos braceros del campo, y en el segundo por varios concejales del ayuntamiento.»

El ejemplo ha de venir de arriba, y los concejales de Velez habrán tenido en cuenta este principio para trastornar el orden.

Por lo demas, no hay que lamentar desgracias personales ni concejales, y la autoridad se ha encargado de los hombres del municipio de Velez.»

No sabemos cuál habrá sido la intención de La República al decir que el ejemplo ha de venir de arriba. ¿Hay alusiones personales?

Pregunta El Imparcial y nosotros con él:

Es cierto que los contratantes del anticipo de los 200 millones con pignoratión de la renta del papel sellado y timbre, no han podido entregar al Tesoro seis millones, cuya entrega debía haber sido hecha el día 24...

Por fin se ha anunciado la emisión de los billetes hipotecarios creados por la ley de 20 de Diciembre de 1872. Queda abierta por plazo ilimitado, la suscripción de 180 millones de pesetas, y los billetes disfrutaran el interés de 8 por 100 con 5 por 100 de amortización...

Hace mucho tiempo que el Sr. Pedregal, en vez de andar urdiendo proyectos insensatos e irrealizables, debiera haber abierto esa suscripción, con lo cual quizá se habría contenido el descenso de nuestros valores.

Admitidos los billetes en pago de plazos de los bienes que los garantizan, no es dudoso que tendrán mercado, y como al propio tiempo pueden tomarse sin pagarlos en efectivo, sino con cupones o intereses vencidos y por vencer de este semestre, y con créditos amortizados de todas clases, podrá ser la suscripción algo nutrida.

Segun La Epoca, en Madrid se decía anoche que el Sr. Montes, ayudante del general Jovellar, había traído al Gobierno, además de otras comunicaciones importantes, las dimisiones del ministro de Ultramar, del capitán general de Cuba, del gobernador de la Habana, Sr. Rebullida, de los generales Portilla y Riquelme y del comandante del apostadero, Sr. La Rigada.

NOTICIAS GENERALES.

El corresponsal de El Imparcial en el campamento de La Palma, describe así el terrible siniestro que tuvo lugar el día 24 en dicho campamento. Como a las diez de la mañana de hoy se encontraba un cabo de artillería de la batería del Fenil ocupado en la faena de quitar la espoleta a uno de los proyectiles Armstrong arrojados por los sitiados...

Veintitantos artilleros y tres paisanos buhoneros de los que recorren el campo, presenciaban la operación; el desgraciado cuanto bizarro teniente de artillería Vidal conversaba entre tanto con el capitán Lema a la puerta de la casa, y no distantes de donde estaba practicando la operación; de repente el proyectil estalla, y a la vez estallan tambien otros dos de igual clase que se encontraban cercanos. La detonación fué inmensa, é inmenso tambien el desastre producido por los terribles efectos de los cascos.

El presidente del Poder ejecutivo ha dirigido una carta al general Espartero, felicitándole por el aniversario de la gloriosa jornada de Luchana.

Al fin se ha resuelto el destino del ex-mariscal Bazaine. Sin embargo de lo que se había dado por cosa cierta en contrario, la isla de Santa Margarita es el sitio de su confinamiento.

Ha fallecido en Málaga el célebre prestidigitador francés M. Hume. Tenia 43 años de edad y su verdadero nombre era E. A. Lautibert.

Ha denunciado un colega el hecho escandaloso é increíble de hallarse hace once años en la cárcel de Ciudad-Rodrigo un preso acusado de robo, sin que hasta ahora se le haya tomado declaración alguna.

Los periódicos italianos se quejan de lo poco que el gobierno italiano se cuida de reprimir los atentados contra el clero.

Los periódicos de Córdoba dicen que en estos últimos días están adoptando muchas precauciones las autoridades de aquella provincia. Tambien en Granada se ha reconcentrado en la capital mucha fuerza de carabineros.

Escriben de Jerez que la falta de lluvias empieza a alarmar a los lab adores, y con razon. El frío ha menguado algo, las nubes cubren el cielo en algunas horas, pero de pronto desaparecen burlando las esperanzas de los que desean el agua benéfica para los campos, y aun para la salud, pues no escasean las dolencias de toda especie, efecto probablemente de lo duro y desapacible de la temperatura.

El general en jefe del ejército de Cataluña ha salido de Barcelona con objeto de auxiliar a Olot, sitiado por los carlistas. El general Reyes no ha podido acudir en auxilio de aquella villa por hallarse enfermo.

El correo de Miranda fué secuestrado ayer por los aduaneros carlistas en Puebla, al dirigirse a Vitoria.

La facción Marco de Bello ha establecido portazgos en el Campo de Cariñena y en algunos pueblos de los partidos bajos, imponiendo 2 rs. por cada mojada de aceite.

Ayer celebró por vez primera el santo sacrificio de la misa en las Escuelas Pías de San Anton el joven e ilustrado sacerdote D. Emilio de Latorre.

Enviamos, con tal motivo, la mas sincera enhorabuena a nuestro virtuoso y querido amigo, deseándole una larga serie de felicidades en el nuevo estado que acaba de abrazar.

Los carlistas que están siendo una calamidad para el pais, padecen hoy enfermedades contagiosas que llevan la alarma a las comarcas en donde dominan. En la Guardia se ha desarrollado con tal intensidad la viruela, que de los 700 carlistas que guarnecen la población, mas de un 10 por 100 se encuentran atacados de dicha enfermedad, habiendo fallecido algunos dias hasta ocho individuos. Afortunadamente la epidemia no se ha propagado al vecindario, contándose solo entre los niños algunas defunciones.

El jurado nombrado para el reconocimiento de los mozos declarados inútiles en el último reemplazo, ha acordado que desde hoy a las dos de la tarde comience el reconocimiento y ha señalado el día 30, a las diez de la mañana, para que sean reconocidos por un tribunal ordinario los mozos pendientes de reconocimiento físico por diferentes conceptos.

Componen el jurado, el gobernador civil, el militar, el juez decano, el presidente de la comisión provincial y un delegado de medicina. El tribunal que ha de funcionar el día 30 lo formarán un médico militar y otro civil.

El gobernador de Murcia envió anoche el siguiente despacho teleográfico: «Hoy ha continuado el fuego nutrido por nuestra parte, y apenas contestado por la plaza y castillos: en aquella escasean los víveres y en los últimos las municiones.»

Ayer se repartió en el ministerio de la Gobernación, la limosna acostumbrada de Pascua, a los pobres de Madrid que de antemano la solicitan.

El jurado de Bellas Artes, reunido ayer para juzgar sobre el respectivo mérito de los cuadros de paisaje presentados por los opositores a las pensiones creadas por el actual Gobierno a favor de los artistas, ha adjudicado el premio en dicha seccion al aventajado artista y discípulo de Haes D. Jaime Morera y Galicia, natural de Lérida, quien, por tanto, será uno de los pensionistas que a expensas del Estado deben ir a Roma con el noble objeto de perfeccionarse en el cultivo del arte pictórico.

Por iniciativa de algunos periódicos de Granada y Málaga, se proyecta una exposición regional andaluza.

Al fin se ha resuelto el destino del ex-mariscal Bazaine. Sin embargo de lo que se había dado por cosa cierta en contrario, la isla de Santa Margarita es el sitio de su confinamiento.

Ha fallecido en Málaga el célebre prestidigitador francés M. Hume. Tenia 43 años de edad y su verdadero nombre era E. A. Lautibert.

Ha denunciado un colega el hecho escandaloso é increíble de hallarse hace once años en la cárcel de Ciudad-Rodrigo un preso acusado de robo, sin que hasta ahora se le haya tomado declaración alguna.

Los periódicos italianos se quejan de lo poco que el gobierno italiano se cuida de reprimir los atentados contra el clero.

Los periódicos de Córdoba dicen que en estos últimos días están adoptando muchas precauciones las autoridades de aquella provincia. Tambien en Granada se ha reconcentrado en la capital mucha fuerza de carabineros.

Escriben de Jerez que la falta de lluvias empieza a alarmar a los lab adores, y con razon. El frío ha menguado algo, las nubes cubren el cielo en algunas horas, pero de pronto desaparecen burlando las esperanzas de los que desean el agua benéfica para los campos, y aun para la salud, pues no escasean las dolencias de toda especie, efecto probablemente de lo duro y desapacible de la temperatura.

Los carlistas han intentado estos últimos dias bloquear a Villafranca; pero no lograron su intento gracias a la posición topográfica que dicha población ocupa.

El 14 celebró en París reunión la comisión que entiende en el proyecto de un túnel sub-marino entre Francia é Inglaterra. Asistieron muchos delegados, ingenieros, etc., y la reunión fué unánimemente de opinión que el establecimiento de un ferro-carril sub-marino entre los dos países, debía ser declarado asunto de utilidad pública.

Continua viéndose extraordinariamente favorecido el teatro Martin con las funciones de Nacimiento que se están representando en este lindo coliseo.

Recomendamos a nuestros lectores que no dejen de ver un espectáculo que está presentado con el mayor gusto y propiedad.

El cardenal Cuesta, arzobispo de Sevilla, se encuentra en Santander enfermo de gravedad, habiendo corrido anoche el rumor de su fallecimiento.

Con motivo de esta enfermedad se habían mandado hacer rogativas en varias iglesias de Andalucía.

La escuadra del contralmirante Chirre continúa en las aguas de Cartagena.

Los carlistas de Vizcaya han derribado a hachazos la añosa y monumental encima de la Salve, objeto de especial cariño y veneración para los bilbaínos y demas pueblos de aquella comarca.

El alcalde de Reus comina con la multa de tres á veinte pesetas a los individuos pertenecientes a la milicia nacional forzosa que no voten en la elección de cargos para la misma.

En cartas particulares recibidas de Valencia se hacen grandes elogios del comportamiento de la columna Weyler en la acción de Camorra, y muy singularmente de seis compañías del regimiento de Aragon, que cargaron a la bayoneta en el momento mas comprometido de la lucha; del regimiento de Cuenca, que con el coronel Otal hizo grandes estragos en las filas carlistas, y del caballería de Villaviciosa, mandado por su bravo coronel Sr. Pacheco.

En dichas cartas se asegura que este combate ha sido desastroso para las facciones.

El día 24 no pudo llegar á Tarragona ningun tren de Barcelona, á causa de haber sido volado un puente próximo a la estación de Gelida, sin que se sepa quienes fueron los autores del hecho.

Anteanoche salió para Tafalla el tren sanitario que el distrito de la Audiencia, seccion de la Cruz Roja, remite como donativo para los heridos del Norte á la seccion de Navarra. Reune en dos arquitas para 400 curaciones. Es una ambulancia de facil conducción y lleva una camilla-litá.

En el Burgo de Osma hubo el 24 una colisión entre soldados y paisanos, resultando un muerto y dos heridos de aquellos, y un paisano levemente herido.

Un oficial de la reserva salió de Soria con objeto de instruir la co-respondiente sumaria.

Parece que en la actualidad no existe ninguna partida carlista en la provincia de Murcia.

Ayer se despidió el general Carbó del ministro de la Guerra, y por la noche salió de Madrid para tomar posesion de la capitania general de Burgos.

Segun vemos en El Diario de San Sebastian un dia de estos parece que se han reunido en Azpeitia los principales cabeceillas carlistas, con objeto de deliberar sobre el plan que debian aceptar para oponerse a la marcha de Moriones. Parece que á dicha junta magna, asistieron el Pretendiente, Elio, Dorregaray, Olo, Larramendi, Velasco, Lizarraga y algunos otros jefes. Se habló mucho y gordo, se propusieron planes piramidales, se dirigieron áceras censuras y graves recriminaciones los unos á los otros; Elio atribuia las derrotas del carlismo á la falta de cumplimiento de sus planes, Dorregaray y acusaba de inepto á Lizarraga, éste á Dorregaray, Velasco á los dos, Olo á Velasco, y como dice Cervantes, daba el arriero á Sancho, Sancho á la moza, la moza á él, el ventero á la moza, y todos menudeaban con tanta priesa que no se daban punto de reposo.

La Junta terminó poco menos que como el rosario de la aurora, y sin que se tomara acuerdo alguno, pues en los principales puntos estuvieron todos discordes y cada cual juzgaba su plan el único bueno.

El Pretendiente que por aquello sin duda, de que al buen callar llaman Sancho, no sacó palabra de su boca, se retiró, según cuentan algun tanto escurrido, camino de Zumárraga, huyendo de la quema.

Hé aquí el pronóstico, que hace el gran ragozano Castillo para el presente curso de luna: Cuarto creciente. Nubes ó lluvias faltarán en esta fas tante en España como en el extranjero; las mareas fuertes y en los rios al deshielo grandes avenidas. El gran O sano atá tico vendrá grandes tormentas de vientos y nevadas; el Cantábrico los del N. terribles huracanes y grandes hielos.

En O tendé se han hecho experimentos de tiro con un cañon monstruo.

Colocóse éste en la playa frente al faro del puerto; la pieza tiene figura de botella de champagne, siendo el alma cerca de 25 centímetros de dimension; su peso es de mas de 16.000 kilogramos, y se carga por la recámara con 25 kilogramos de pólvora; la bala que tiene la forma de pan de azúcar pesa 130.

Desde el cañon al blanco, que se situó en los arenales, se hizo una señal telegráfica, estalló la explosión que fué fuerte y sonora y el proyectil produjo un silbido agudísimo que se oyó á seis millas del sitio donde estaba el cañon.

La bala en doce segundos recorrió 10.000 metros.

En O tendé se han hecho experimentos de tiro con un cañon monstruo.

Colocóse éste en la playa frente al faro del puerto; la pieza tiene figura de botella de champagne, siendo el alma cerca de 25 centímetros de dimension; su peso es de mas de 16.000 kilogramos, y se carga por la recámara con 25 kilogramos de pólvora; la bala que tiene la forma de pan de azúcar pesa 130.

Desde el cañon al blanco, que se situó en los arenales, se hizo una señal telegráfica, estalló la explosión que fué fuerte y sonora y el proyectil produjo un silbido agudísimo que se oyó á seis millas del sitio donde estaba el cañon.

La bala en doce segundos recorrió 10.000 metros.

SEGUNDA EDICION

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

VERSALLES 26.—La Asamblea nacional ha terminado la discusión del presupuesto.

El gobierno ha depositado sobre la mesa de la Asamblea el convenio celebrado con la ex-emperatriz acerca de la devolución de ciertos bienes.

Fabra.

Informes de buen origen nos permiten asegurar que las relaciones entre el presidente del Poder ejecutivo y el de la Asamblea están completamente rotas desde anoche. Mustrase el Sr. Castelar decidido á presentarse á las Cortes con el ministerio constituido en la misma forma que hoy lo está, y á llevar un mensaje á la Asamblea, en el que se dará cuenta á la representacion nacional de los actos del Gobierno durante el interregno parlamentario, pidiéndose en él que las Cortes emitan su voto para continuar el actual ministerio siendo Gobierno, si el voto le es favorable, ó para resignar sus poderes, caso de que la mayoría de la Asamblea no apruebe su conducta.

Hasta ahora, segun los cálculos mas probable, el ministerio cuenta con 120 votos en su favor, y al Sr. Salmeron se le conceden 160, acumulándole por de contado los de los diputados de la izquierda, que como es consiguiente han de apoyarle en una votacion contraria al gobierno.

Los ministeriales, por lo demás, abrigan gran confianza en que de aquí al 2 de Enero se reforzará mucho la mayoría ministerial que será una evidente mayoría parlamentaria tan luego como comiencen las sesiones.

De cualquier manera el Sr. Castelar parece decidido á aceptar la batalla en el Congreso y á no dejar el poder sino de una manera digna y parlamentaria.

Mañana probablemente aparecerá un bando del señor alcalde presidente del ayuntamiento, en el que se revelarán las tendencias y aspiraciones del nuevo municipio. Parece que uno de los propósitos de la corporacion municipal será hacer cumplir las ordenanzas de policía urbana, harto olvidadas hace tiempo.

Esta tarde estaban citados por el señor gobernador en su despacho los señores alcalde y tenientes de alcalde con el objeto, segun parece, de adquirir antecedentes acerca de la marcha política y administrativa del anterior ayuntamiento y para tomar disposiciones relativas á la organizacion de la milicia nacional.

El gobernador de Ciudad-Real ha manifestado al Gobierno que una parte de faccion Infante, en número de 25 á 30 caballos, ha estado en Alcolea.

Dice la misma autoridad que un fuego que se había declarado en las oficinas de la administracion de Hacienda de Ciudad-Real, quedaba por completo dominado.

Esta tarde á las cuatro se han reunido en Consejo los ministros para seguir tratando de las cuestiones palpitantes de la política y de la guerra; pero segun nuestras noticias, no ha ofrecido nada de particular este Consejo, y se comprende que así sea, puesto que en el de anoche quedó definitivamente acordado por todos los individuos del Gabinete presentarse unidos ante las Cortes y aguardar la decision de la Asamblea sobeana.

No resulta cierta la noticia de haber presentado su dimision el teniente alcalde Sr. Pallares. Hasta ahora no se ha constituido definitivamente el nuevo ayuntamiento, que celebrará su primera sesion el lunes próximo á las dos de la tarde.

En carta de La Palma que recibimos á último hora, se nos dice que la artillería de Marina ya á colocar una batería de tierra para atacar con sus mismos cañones los castillos, toda vez que por mar no lo puede hacer, y con lo cual se propone demostrar al propio tiempo nuestra marina, cuán desocosa está de contribuir por su parte á poner término á la sangrienta lucha que tenemos empeñada con el cantonalismo.

Sobre lo ocurrido en Sagunto, encontramos estos detalles en El Mercantil Valenciano: «La columna del brigadier Golín, que ayer á las dos de la tarde regresó á esta capital, se había dirigido á Sagunto en la persuasión de que allí sería esperada por los carlistas. Así continuó en su marcha animosa y redoblando el paso, porque las comunicaciones que recibia por el camino confirmaban el propósito de Cucala de afrontar á nuestros valientes soldados.

Empero muy cerca de Sagunto vieron á dos hombres montados que á toda carrera se dirigian á dar á los carlistas el aviso de la proximidad de la columna; eran en efecto dos facciosos apostados, y en cuanto estos llegaron á Sagunto salieron en tropel los carlistas sin ningun orden militar, dirigiéndose por el rio huyendo en un desorden espantoso, dejándose olvidados morriles, cartucheras y hasta fusiles, como una idea imperfecta del pavor de que se hallaban poseidos, basta consignar que el dinero recogido se les cayó de los mulos en que lo conducian, y no hubo un carlista de serenidad bastante que se detuviera á su varlo; este, después de haber pasado por algunas manos, fué encontrado debajo de la cama de un vecino de Sagunto llamado Juan el Molinero. La rota guardia carlista fué perseguida por los voluntarios de Sagunto, animados al verse auxiliados por el ejército, á la vez que del castillo se les hicieron algunos disparos.

Llegada la columna, dejando la artillería custodia a por un batallon en Sagunto, la dem s fuerza se dividió en dos columnas, dirigiéndose por diferentes puntos al pueblo de G'iet, en donde se dijo se habían reunido los carlistas; pero no estaban estos para detenerse en ninguna parte, huyendo en inaudito desorden á Segorbe. La columna volvió á Sagunto. En dicho punto dejó un batallon al mando de un coronel, sin que por eso quedase disminuida la autoridad del gobernador del castillo, regresando el resto de la columna á la capital y con ella muchísimas familias que han tomado horror á las visitas de los defensores por antonomasia de la religion.

Los carlistas exigieron treinta mil duros; no sabemos si conseguirían llevarse esa cantidad; nos han asegurado que las cuatro arrobas que pesaban los talegos que se les cogieron en la huida, eran todo lo que habían recogido.

Han quemado las casas consistoriales y el cuartel de la Guardia civil, y estropeado la casa del alcalde. La iglesia fué registrada con irreverencia materialista.

Se han llevado algunas personas en rehenes, de las cuales han soltado ya á la mitad.

Cuatro personas sospechosas de haber dado el aviso á los carlistas, están arrestadas en Sagunto.»

Nuestros lectores habrán observado que hace unos dias no les damos noticias de última hora acerca de los fondos públicos, lo cual es debido al marasmo que experimentan todas las transacciones en el centro de contratación de valores públicos. Hoy, por desgracia, tampoco podemos comunicarle ninguna noticia satisfactoria, pues las cotizaciones se mantienen en una baja desasosada para los que han tenido la mala suerte de colocar sus ahorros en las operaciones burátiles, que lejos de proporcionales una renta, á que tenían derecho, hace tiempo que les ocasiona solo una creciente y dolorosa ruina.

¡Quiera Dios contener la general bancarota, que tan de cerca nos amenaza!

ESPECTACULOS PARA HOY.

OPERA.—A las 8 1/2.—F. 38 de abono.—T. 3.º par.—Favorita.

ESPAÑOL.—A las 8 y 1/2.—F. 103 de abono.—T. 1.º impar.—Desde Toledo á Madrid.—Las castañeras picadas.

APOLLO.—A las 8 1/2.—F. 34 de abono.—T. 1.º par.—Un inglés y un vizcaíno.—Buen s noches, Sr. D. Simon.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—F. 99 de abono.—T. 3.º.—Adriana Angot.

A las 12 1/2.—Baile de máscaras á beneficio de los asilos del Pardo.

CIRCO.—A las 8 1/2.—F. 6.º de abono.—T. 3.º par.—El Valle de Andorra.

VARIEDADES.—A las 8.—Quien quita la ocasion.—De gustos no hay nada escrito.—A caza de aventuras.—Morir de risa.—Dumont y compañía.

MARTIN.—A las 8.—El Nacimiento del Mesias.

ESLAVA.—A las 8.—El borrico bailarín.—En las astas del toro.—Un sarao en Lavapiés.—El triunfo de las mujeres.—Bazar de novias.—Baile.

ROMEA.—A las 8.—El baron de la Castaña.—D. Juan de Austria.—El general Bum-Bum.—Bruno el Tejedor.

RECREO.—A las 8.—Los desamparados.—Las é jas de cerillas.—Anselmo ó la penitencia.

CAPELLANES.—A las 7 1/2.—Quiero ver á S. E.—El pavo de Carlos VII.—Trabuco y sotana.—Contra el orgullo.—Las mujeres en el poder.—Baile.—Cuadros vivos.

ALHAMBRA.—La elegante.—Baile de máscaras de 11 de la noche á 6 de la mañana, en las que se bailarán las célebres «quadrilles.»

MADRID.

IMPRESA A CARGO DE JUAN INIESTA,

Pez 6, p.º incipal.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## CAFÉS

MOLIDOS Y EMPAQUETADOS

PREPARADOS POR LA CASA DE MATÍAS LOPEZ.

Palma Alta, núm. 8; Depósito central, Puerta del Sol, núm. 13.—MADRID.

La torrefacción del café es la base más importante de este delicioso licor, muy bien llamado «alarga-vida del hombre». La operación de torstar el café resuelve ó hace que desarrolle más ó menos aroma, más ó menos materia grasa ó alimenticia; es el principio determinante para que el café sea sano para todos los consumidores, ó algo perjudicial para muchos; es la grande operación, que reclama más inteligencia y cuidados en el industrial. No advertís cuando en las calles, en los patios y en otros puntos veis torstar el café, el aroma que despiden? No percibe vuestro oído á cien metros de distancia el agradable aroma que contiene el café? No concebís que las partes esenciales del café embalsaman la atmósfera? Pues bien; esto es lo mismo que extraer á la leche la manteca, al pan el gluten. ¿Que han adelantado estos comerciantes industriales? ¿Que partido han sacado de la enseñanza del siglo? En esa parte, ninguno, absolutamente ninguno.

La casa de MATÍAS LOPEZ ha estudiado detenidamente todo lo que requiere en este sentido; ha practicado infinitos ensayos, costosos si, pero con fruto; consiguiendo concentrar estos aromas, estas virtudes esenciales, por el modo especial de torstarlo, hasta tal punto, que á seis metros de distancia del sitio donde se efectúa, no se percibe, ni aun ligeramente, que tal operación se está practicando. ¿Dónde, pues, se encierra el aroma de los cafés de LOPEZ, que los demás expendedores regalan al aire?

El Sr. LOPEZ ha conseguido concentrar en el grano de café todo el aroma que es suyo, gracias á las mejoras introducidas desde que terminó y dió á la imprenta el concienzudo estudio sobre este néctar delicioso. El público consumidor tocará las ventajas del procedimiento de MATÍAS LOPEZ.

**PRECIOS.** . . . . . Moka legitimo. . . . . 16 rs. libra.  
 Puerto-Rico y Moka mezclados. . . . . 10  
 Puerto-Rico y otras clases. . . . . 8

Se vende en los principales establecimientos, tanto de Madrid como de provincias.

COMPANIA de NAVEGACION A VAPOR.

de NAVEGACION A VAPOR.

**VAPORES-CORREOS INGLESES**

PARA RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO, BUENOS AIRES, VALPARAISO, ARICA, ISLAY, CALLAO DE LIMA Y LADOS LOS PUERTOS DEL PACIFICO

tocando cada quince dias en Pernambuco y Bahia.

De Liverpool todos los miercoles.  
 De Santander una vez al mes.  
 De Coruña todos los sábados.  
 De Vigo dos veces al mes.

De Madrid, sábados, Los pasajeros de 1.ª y 2.ª clase pueden anticipar la salida

PRECIO de los billetes.	A PERNAMBUCO Y BAHIA ó RIO-JANEIRO			MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES			A VALPARAISO, ARICA, ISLAY ó CALLAO.		
	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
Desde Madrid (via Lisboa).	2675	2060	1033	3441	2060	1149	6505	4166	2618
Santander, Coruña ó Vigo.	2940	1960	1175	3430	1960	1149	7345	4900	2940
Lisboa. . . . .	2700	1960	1175	3430	1960	1149	6660	4200	2800

Los magníficos buques de esta compañía, reúnen todas las comodidades y adelantos conocidos. Trato inmejorable. Los señores pasajeros que teniendo tomado billete quieran diferir su marcha, pueden hacerlo avisando á la agencia.

CONSIGNATARIOS.—Santander, C. Saint-Martin.—Coruña, José Pastor y compañía.—Vigo, M. Barceñas y hermano.—Lisboa, E. Pinto, Basto y compañía.

Para informes, pasajes y fletes, dirigirse al agente general de la compañía.

L. RAMIREZ, CALLE DE ALCALA, 12.—MADRID.

## PILDORAS HOLLOWAY

Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas, así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

Núm. 3.

## GRAN FABRICA DE GUANTES Y CORBATAS

ANTES DE CREMONT, HERMANOS

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela las reformas que ha introducido en la fabricación de guantes y surtido de corbatas, como tambien el bonto surtido de gemelos de la fabrica de Elbar.

CALLE DE CARRERAS, NUMERO 13.

## LA RIOJANA,

### GRAN FABRICA DE CHOCOLATES A VAPOR

(fuerza de 70 caballos.)

## LOPEZ HERMANOS,

Dirección general en Málaga, Plaza de San Juan, 34 al 38.

**SUCURSALES.** MADRID, SEVILLA,

LOPEZ HERMANOS: Visitation, 2. LOPEZ HERMANOS: Dados, 10.

La gran aceptación que vienen mereciendo en toda la Península nuestros chocolates, nos obligó, hace tres años, á establecer dos sucursales, para que, acortando las distancias, pudieran ser cumplidos los pedidos con la prontitud que este negocio requería. Esta medida fué beneficiosa á nuestros intereses y al nombre de nuestros chocolates; pues estos, conocidos hoy hasta en los pueblos mas insignificantes de la Península y en los principales de Ultramar, nos hace contar con 2.000 depósitos en los que se venden las 5.000 libras que fabricamos cada dia. Debemos hacer constar, que si nuestros chocolates gozan de tan gran crédito, es debido á que los artículos que empleamos son los más superiores y escogidos en la abundancia con que siempre los hay en Málaga, en cuyo punto está situada nuestra fabrica, la cual cuenta con las mejores máquinas conocidas hasta el dia. Los chocolates de la Riojana se venden en toda la Península y en los principales puntos de Ultramar, á los precios de 4, 5, 6, 7, 8, 10 y 12 rs. libra, con canela y sin ella.

**CAFES.** Cinco clases, en paquetes de cuatro onzas, perfectamente acondicionados para evitar su evaporación, y en cajas de lata de una libra.

**TES.** Desde la clase corriente á la mas selecta.

## CASA DE COMISION

### TRANSPORTES TERRESTRES Y MARITIMOS

DE FELIPE BARROETA MADRID

Se admiten trasportes para todo el litoral de España y principales puntos del interior, posesiones de Africa, Islas Baleares, Canarias, Puerto-Rico, Habana, Filipinas, Republica de la Plata y puertos del Pacifico.

ESTA ANTIGUA CASA DESPACHA EN MADRID:

La Madrileña, de los Sres. Payeras é hijo. El más acreditado servicio de diligencias á Jaén y Granada.

Mensajería de los Sres. Lachica y compañía. Unico servicio diario de galeras aceleradas para Jaén, Granada y Motril.

Los Maragatos, Salvadores, hermanos. Servicio especial de trasportes á las líneas de Asturias y Galicia.

Compañía inglesa, White Star Line. Servicio mensual de magníficos vapores para Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Arica, Islay y Callao (Lima).

Compañía trasatlántica de vapores-correos Hamburgo Americanos para la Habana y Nueva Orleans, viaje cómodo, rápido y económico.

**IMPORTANTE.** Los señores consignatarios de provincias y del extranjero que se dignen honrar con su confianza esta acreditada casa de comisiones, apreciarán inmediatamente el ventajoso de sus servicios.—Oficinas y almacenes, calle de Alcalá, número. 16.

## CONFITERIA DE LAS COLONIAS

ARENAL, 8.

### REGALOS PARA NAVIDAD.

Gran variación en caramelos y pastillas de esquisito y grato aroma.

Escelentes pastas de yema para postres.

Dulces finos de yema, coco y toda clase de frutas.

Cajas de mazapan en forma de anguilas y otras figuras de capricho, y turroneos de todas clases.

Branos de Portugal en cajas de lujo, de 12 á 80 rs. una.

Cajas de frutas con pilla de América, de 60 rs. en adelante.

Ramilletes y platos montados de un gusto sorprendente y caprichoso.

Completo y elegante surtido en cajas finas para dulces, de lo más nuevo que se confecciona en las mejores fabricas de París.

Ricos quesos de almendra de Puerto-Principe, ya conocidos ventajosamente por los constantes favorecedores de esta casa.

LAS COLONIAS, CARLOS PRAST, ARENAL, 8.

## UNICO Y PRIMITIVO DEPÓSITO.

### MAZAPAN LEGITIMO DE TOLEDO

(en comision).

A la plaza del Progreso, núm. 12, molinos de chocolate de RANERO, continúan llegando grandes remesas del más esquisito, elaborado en dicha ciudad en el acreditado establecimiento de D. CEBRIANO LABRADOR.

Hay además un completo surtido de los superiores turroneos de Alicante y Jijona, peladillas y piñones de Alcoy y melindres de Yepes.

**PRESTAMOS Y COMPRAS DE ALHAJAS,** papel del Estado, casas y papeletas del Monte de Piedad, con reserva y prontitud.

**VENTA DE ALHAJAS Y RELOJES** de oro, á precios fijos baratos. Las habituales de venta separadas de las de empeño. Calle de Preciados, 13, entrésuelo.

**DRUGERIA, PERFUMERIA Y HERBORISTERIA.**  
 Corretera Baja de San Pablo, núm. 14.

Jabon Col-Cream virginal. El más precioso de los productos para uso cotidiano del tocador. Limpia mas que todos jabones conocidos; cura radicalmente todas las erupciones de la piel, previene los

## CAMISERIA Y GUANTERIA

### DE VALENTIN GALVEZ,

Puerta del Sol, núm. 11 y 12.

El Sr. Galvez pone en conocimiento de sus constantes favorecidos, que acaban de recibir las telas inglesas llamadas Orford Lertr para camisas, que tanta aceptación han tenido en la última estación de verano, y que para la presente se han hecho generos propios para la estación, siendo más doble ó de más abrigo y dibujos nuevos.

Tambien se han recibido los artículos ingleses, como elásticas, calzoncillos y calcetines y pañuelos de estambre para señoras.

Guantes de todo género. Las camisas se hacen sobre medida con gran precisión.

## VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C.

VARIACION DE SERVICIO DESDE ABRIL DE 1875.

LINEA TRASATLANTICA.

Para Puerto-Rico y la Habana: Salidas de Cádiz los días 30 de cada mes. Salidas de Santander el 15 de id. Salidas de Coruña el 16 de id. (esca.)

LINEA DEL LITORAL.

Por combinación con las salidas trasatlánticas: Salidas de Barcelona el 29 para Valencia, Alicante, Cádiz, Coruña y Santander; y de Santander el 18 para Coruña, Cádiz y Barcelona.

AGENCIAS: Cádiz, A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.; Santander, Perez y Garcia; Coruña, E. De Guardia; Valencia, J. Perez y Garcia; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

## BLANCO CERA DE ELISA BOLDUM.

No necesitamos encarecer con pomposos anuncios la excelencia y ventajas de esta preparación que tan conocida es ya de la buena sociedad. Está demostrada con advertir que lo vienen usando con el mejor éxito las principales actrices de nuestros primeros teatros y gran numero de damas elegantes.

Precios, 14 reales frasco grande y 8 pequeño.

Depósitos: Arroyo, Carretas, 13.—Galvez, Puerta del Sol, 11 y 12.

Puntos de venta: Perfumería de Pascual, Arenal, 2.—Escribano, Carrera de San Jerónimo, 3.

Se sirven pedidos á provincias.

## TREN FUNERARIO

DE VICTORIO DE NUEDA.

Este antiguo y acreditado establecimiento para la construcción de urnas de zinc, madera y plomo, se halla surtido de todo lo necesario á un enterramiento con la pompa que se desee en tan angustioso caso.

Comision y servicio permanentes. Esta casa no tiene sucursal.

**43, SILVA, 43.**

## BAZAR DE JUGUETES DE LA VEGA

Calle de Hortaleza, 19.

Velocipedos de tres ruedas, á 90 rs. Cochinos de mimbre, á 80, 90 y 100, y caballos de tornillo, á 130 rs. para niños de 4 á 8 años. Cubiertos de metal blanco garantizado, á 10, 12, 17, 20, 24 y 26 rs. Agua de colonia de Juan Maria, Farina (plaza Juelliers, número 4), á 5, 10 y 20 rs. frasco.

Blanco cera de Elisa Boldum, á 8 y 14 rs. Aceite, jabones, peines, y otros objetos de tocador. Revólvers de reglamento, á 76 rs. id. de 12 milímetros, doble sistema, á 68, escopetas Lafauget, á 210. Lámparas, pantallas, candeleros y otros varios generos de quinquilla, bisuteria y juguetes de todas clases, á precio fijo baratísimo.